

## INTRODUCCION.

---

El objeto principal de este opúsculo, es facilitar al viajero el conocimiento de la ciudad de Morelia, ahora que va á quedar ligada á las grandes vías férreas de la República.

Hemos procurado dar á conocer en él, aunque sea imperfectamente, la historia de la fundacion de la Ciudad con todos sus antecedentes, sus progresos y trasformaciones desde la antigüedad hasta nuestros dias, su situacion geográfica y topográfica, clima, poblacion, industria, comercio, etc., etc. Consignamos tambien la historia de cada uno

## VI.

de sus templos, conventos, plazas, mercados, jardines, edificios públicos, colegios, hospicios, hospitales, teatros, paseos, cárceles, sitios y monumentos históricos, panteones, acueducto, fábricas, los acontecimientos notables de que ha sido teatro y todas aquellas noticias, así históricas como estadísticas, que den al viajero una idea de lo que ha sido la Ciudad desde remotos tiempos y de lo que es en la época actual. Concluye con un Apéndice que contiene todos los documentos importantes que con su historia se relacionan, acompañándose un plano topográfico arreglado expresamente para la obra y en el cual están marcados todos los lugares y sitios que en ella se mencionan.

Difícil es para nosotros este trabajo, que más de una vez nos hemos vis-

## VII.

to tentados á abandonar; pero con la esperanza de que el estudio y una dedicacion asídua pudieran suplir en parte nuestra insuficiencia, lo hemos llevado á cabo, presentándolo al público con la desconfianza de quien tiene el convencimiento íntimo de sus débiles fuerzas.

Impulsados por el anhelo de encontrar la verdad, no obstante el poco tiempo de que podemos disponer por el deseo de publicar oportunamente este opúsculo, hemos consultado varios documentos inéditos del Archivo municipal de Morelia y General de la Nación: á los historiadores y cronistas antiguos, Beaumont, Basalenque, Villaseñor y Sanchez, Sandoval Acazitli, La Rea, Torquemada, Herrera, Moreno, Zurita, Grijalva, Alegre, Humboldt, Mendieta y otros: el Dic-

## VIII.

cionario Universal de Historia y Geografía, Diccionario de América por Alcedo, Coleccion de documentos de García Icazbalceta, Gacetas de México, Cedulaario de Puga, Historias de México por Suarez Navarro y Zamacois, las Noticias estadísticas de Lejarza y del Dr. Romero, los escritos particulares sobre Morelia, de Gonzales Urueña, Elguero y Mendoza, Memorias del Gobierno de Michoacan, leyes, folletos, periódicos y todos aquellos documentos conducentes al objeto, que pudieron estar á nuestro alcance. Hemos por último recogido tradiciones é inscripciones expuestas á desaparecer, y pedido informes á personas ilustradas y de buen criterio, conocedoras de los hechos que se relatan.

Muy léjos estamos de creer que hemos salido airosos en nuestra tarea.

## IX.

Tememos haber asentado algunas inexactitudes, de aquellas en que tan fácil es caer cuando se entra al terreno resbaladizo de los detalles minuciosos. Si así fuere, pedimos de antemano que se nos excuse, teniéndose en cuenta que al escribir estamos ausentes de Morelia é impedidos, por lo mismo, para rectificar satisfactoriamente ciertos pormenores; aunque sí debemos advertir, que en todo, pero especialmente en los puntos culminantes, hemos procurado poner el cuidado que merecen.

Réstanos solo para concluir, implorar la benevolencia del respetable Cuerpo á quien dedicamos este imperfeto Bosquejo, y suplicar al lector disimule las faltas de que está plagado, en gracia de la intencion que nos anima.

*México, Julio de 1883.*